



CENTRE MEMOIRE ET D'HISTOIRE SOMME RESISTANCE ET DEPORTATION

FLASH INFO 2017

Momentanément, les problèmes de santé d'Albert Bécard, Président de notre Association ne permettent pas la diffusion de notre bulletin d'information n°17.

Le Conseil d'Administration s'excuse auprès de ses adhérents pour le retard. Dans l'attente de rétablir au plus vite cette situation, quelques flashes de notre activité du "Centre de Mémoire et d'Histoire - Résistance - Déportation" depuis janvier 2017.

8 Janvier 2017 : Commémoration de la rafle des Juifs d'Amiens du 4 janvier 1944, avec la présence de Mme Brigitte Fouré, Maire d'Amiens, de Mr Pascal Demarthe, député, de Mr Zarka.



Mercredi 1^{er} février 2017 : Conférence sur la Déportation à la Cité scolaire d'Amiens présentée par Mr Thomas Fontaine - Historien en présence de Mr Ott représentant le Préfet de la Somme, de Mr Bureau directeur de l'Onac et Mr Delécluse Inspecteur d'Académie.



Du mardi 31 janvier au vendredi 10 février 2017 : Exposition sur la Déportation, salle de la mairie de Longueau avec en point fort le témoignage, le vendredi 3 février, de Mr Jacques Bocher, l'un des derniers rescapés amiénois des camps de concentration.



Samedi 18 mars 2017 : Assemblée Générale à Camon : matinée de travail, dépôt de gerbe au monument aux morts de la commune - vin d'honneur offert par la municipalité, repas du midi dans la bonne humeur.

Vous trouverez au verso le procès verbal de l'Assemblée Générale.

Vendredi 28 avril 2017 : Conférence dans la salle de la mairie de Pont de Metz animée par Anatolie Mukamasoni et Jacques Lejosne, (vice présidents) en l'absence du président. Une vingtaine de personnes dont le maire, Mrs Jungens et Cozette. Ces derniers sont prêts à apporter leur contribution et nous aider dans nos recherches. Une exposition est prévue à Pont de Metz ultérieurement.



Dimanche 30 avril 2017 : Cérémonie pour la journée nationale du souvenir des victimes et des héros de la Déportation.



Lundi 8 mai 2017 : Journée commémorative, notamment à Rivery en hommage à Georges Matifas, Jackie et Françoise Fusillier invités étaient présents à cette manifestation. Ils ont rencontré Mr Bocquillon, maire de Rivery intéressé par notre projet.

En cours :

Relance pour le site internet propre à notre Association.

Rappel aux adhérents que nous sommes à la recherche d'objets (Résistance et Déportation) et de documents en vue d'alimenter un lieu de mémoire à la Citadelle d'Amiens. Recherche d'un local sécurisé pour y entreposer tous ces objets.

Préparation de la remise des prix du concours de la Résistance le 27 juin 2017 à la Préfecture et de la journée AGORA le 9 septembre 2017 et journées du Patrimoine des 16 et 17 septembre 2017.

Les réunions du CA ont provisoirement lieu chez Jacques Lejosne - Vice président de l'Association.

DIRE ET NE RIEN FAIRE

A Saint Maurice, depuis la place Krüger, "le passage (ou rue) des Martyrs", une ancienne rue dite Ménilmontant, créée entre 1905 et 1939, où l'on trouvait au n°10 un stand de tir de 50 mètres, clôturé ainsi qu'un autre centre de 200 mètres.

Un ensemble qui servait d'entraînement à l'amicale des Anciens sous officiers, caporaux et soldats. Un lieu tout proche des fossés de la Citadelle d'Amiens.

C'est vers 1952 que ce passage (ou rue) aux quelques maisons, prit la dénomination de "Passage des Martyrs". Pendant l'Occupation de 1940-1944, plusieurs Picards et autres parcoururent ce passage sous bonne garde pour être dirigés vers les poteaux d'exécution dans cet ancien stand de tir. Ainsi des cibles "de carton" deviendront 35 cibles humaines pendant ces quatre ans.

De la place Krüger aux maisons des alentours, les gens se taisaient par peur des troupes allemandes présentes un peu partout.

Un jour de Toussaint 1944, une des premières cérémonies se tenait à la mémoire de tous ces patriotes fusillés, sans en connaître exactement le nombre, liés à deux poteaux contigus, hachés par les balles, on devinait l'horreur. Sur une plaque, on pouvait lire :

"Ici, tombèrent sous les balles allemandes des patriotes français qui combattaient sous l'Occupation pour la Libération de la Patrie". Cette plaque a disparu avec le temps.

Douloureux souvenirs : Qu'en reste-t-il ? Un endroit clos, (sauf exception) sans poteaux des fusillés, sans indices sans preuve des 35 noms, morts pour la France.

Le public non guidé ne peut deviner que des mises à mort dont le plus jeune résistant n'avait que 17 ans eurent lieu à cet endroit.

Sur place, une flamme du souvenir, une urne contenant de la terre des camps de concentration, les résidus calcinés d'un morceau de poteau ne peuvent occasionnellement suffire à comprendre le lieu d'un drame où 24 parmi ces fusillés se retrouvèrent enfouis dans un charnier à l'intérieur de la Citadelle.

Le "Centre de Mémoire et d'Histoire Somme - Résistance et Déportation" depuis sa création il y a 5 ans, s'active pour obtenir, en vain, en ce lieu, la construction d'un centre aux multiples fonctions, un espace citoyen largement ouvert aux générations actuelles et à celles à venir. Une première guerre mondiale ne peut effacer une autre guerre et ces nombreuses victimes. Le département de la Somme est l'un des très rares départements à ne pas avoir de Centre de Mémoire et d'histoire sur la Résistance et la Déportation. Voilà une injustice. Les soutiens des personnalités dans leur ensemble ne sont que des mots qu'il faut transformer en actes ; le temps presse, des fonds sont nécessaires pour engager les travaux, un projet existe. Qui fera le premier pas ?

On ne peut se contenter, pour transmettre les idées fortes de la Résistance et de la Déportation, d'avoir un terrain neutre. Il faut un endroit clos. Existents des restes d'un ancien entrepôt du stand de tir où la toiture et la charpente risquent à tout moment de s'écrouler. Rasée, cette surface permettrait de réaliser un lieu d'Histoire et de Mémoire après 70 ans d'attente.

Le nouveau centre universitaire, les étudiantes et les étudiants ont besoin de connaître l'histoire de cette ancienne forteresse ouverte maintenant à tous. Avec persévérance, parce qu'il le faut, il y a urgence qu'un projet commun puisse aboutir.



En partant d'un petit rien, de grandes choses sont réalisables comme on l'a fait pour la Grande Guerre. D'un conflit à l'autre il y a eu des morts pour la France, sachons respecter, conserver la mémoire des Hommes ; l'hommage qu'un bout de terrain taché de sang des martyrs quelque part au bout d'une rue a le besoin impératif d'être mieux reconnu et vu d'une meilleure façon.

Article réalisé par Jacques Lejosne - Vice-président.

COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLEE GENERALE DU 18 MARS 2017

Présents au bureau : Albert Bécard, Président de l'Association - Françoise Fusillier, secrétaire - Annick Saguez, trésorière - Monsieur Frédéric Bureau, directeur de l'Onac - Madame Colette Finet, Maire de Longueau.

Absences non excusées : Madame Lhomme, Conseillère départementale représentante de Monsieur Somon. Monsieur Claude Léraillé, membre du C.A.

Excusés : Madame Brigitte Fouré, Maire d'Amiens, Monsieur Alain Gest, Monsieur Dumont Maire d'Abbeville, Monsieur Christian Manable, Monsieur Jérôme Bignon, Monsieur Joron, Monsieur Jean Claude Buisine, Monsieur Stéphane Demilly, Madame Pascale Boistard - Monsieur Y Delécluse Inspecteur d'Académie et ainsi que d'autres élus...

La séance a débuté à 10h30. Environ 53 personnes étaient présentes, 34 pouvoirs ont été recensés. Monsieur Bécard remercie le public d'être venu nombreux et présente Madame Finet, Maire de Longueau et conseillère départementale ainsi que les membres du bureau.

48 personnes étaient inscrites au repas qui a suivi l'Assemblée Générale

Monsieur Bécard présente la banderole du Centre de Mémoire Histoire Résistance et Déportation. Il demande également de ne pas oublier les 6 membres résistants disparus au cours de l'année 2016 ainsi que le 7ème disparu en 2017.

Madame Micheline Foré décédée le 19 juin 2016, Monsieur Jacques Habert décédé le 30 mars 2016, Madame Blanche Auriol décédée le 10 avril 2016, Monsieur Pierre Canut décédé le 17 décembre 2016, Monsieur Roland Jouault décédé le 5 septembre 2016, Monsieur Michel Van der Meuren décédé le 21 avril 2016 et Monsieur Jean Hubert du groupe Rosières décédé le 18 février 2017.

A ajouter à notre liste Monsieur Dehu, membre de notre association et présent chaque année à l'assemblée générale ainsi qu'au repas.

Une minute de silence a été respectée par l'ensemble des personnes présentes.

I) Rapport moral et d'activité

Paragraphe n° 8 = Comment avancer. L'Association a 5 ans d'existence.

Nous sommes soutenus en "parole". Quelle collectivité sera porteuse du projet ? Selon les dires de Monsieur Somon, le porteur du projet devrait être la Mairie d'Amiens.

Madame Finet nous soutient

Paragraphe n°3 = C'est un combat pour tous ceux qui ont souffert, nous sommes "moralement" les héritiers des Résistants et Déportés. Nous luttons pour que toutes ces valeurs soient transmises aux futures générations d'où l'importance de construire ce musée.

Dans les 4 autres départements existe un centre de mémoire et nous sommes les seuls à ne pas en avoir. Les jeunes ne peuvent comprendre, connaître si nous ne créons rien.

Monsieur Todeschini, rencontré le 20 janvier 2016, nous a affirmé que l'Etat nous soutiendra à 20/25% à condition que :

- 1) que les collectivités locales mettent la "main à la poche"
- 2) qu'une collectivité territoriale soutienne notre projet

Le 19 juillet 2016, Monsieur Laurent Somon a reçu Mr Bécard et 2 membres du CA. Il a déclaré qu'il n'y avait pas d'obstacle et qu'il était favorable à notre projet.

Le 11 octobre 2016, Monsieur Bécard a été reçu par le Préfet : même réponse

Le 1er février 2017, Monsieur Thomas Fontaine, historien, auteur en particulier de "Déportations - Génocide", a donné une conférence à la Cité Scolaire.

Une exposition a eu lieu sur 2 semaines du 30 janvier au 10 février 2017 à la Mairie de Longueau et le 8 février 2017 Monsieur Jacques Bocher, ancien résistant est venu témoigner dans cette même salle. Une centaine de personnes étaient présentes.

Nous sommes tous conscients, comme toutes les Associations, de l'avancée du F.N.

Lors de ces 2 manifestations quelques brochures historiques à 8€ et 10€ ont été vendues.

Monsieur Bécard a adressé le 8 février 2016 à Monsieur Xavier Bertrand un courrier lui demandant un rendez vous. A ce jour aucune réponse de sa part.

Un nouveau courrier à l'attention de Monsieur Decoster, Préfet de la Somme, est parti. Nous sommes en attente d'une réponse.

Une rencontre avec les professeurs d'histoire. Les professeurs de 11 collèges publics d'Amiens ont été rencontrés sur un total de 50 et 15 à 16 collèges privés.

Une étude de faisabilité a été demandée à la Société Ozas avec plans, esquisses etc. et ce gracieusement réalisée par cette société.

Monsieur Stoter, conseiller départemental a demandé la parole : il a déclaré que l'Association avait fait son maximum. Suite à une rencontre avec le Président du Conseil Régional, il lui aurait été précisé qu'il fallait faire vite et a cru comprendre que le Conseil Régional ne souhaitait pas être "porteur" de ce projet et qu'il fallait en laisser le soin à la ville d'Amiens ou à Amiens métropole. Il faut bien admettre qu'après la réalisation de ce musée, il faudra en assurer le fonctionnement. Qui s'en chargera ? Toutes ces questions freinent le projet.

Un adhérent : Monsieur Verecke ancien maire d'Ailly sur Noye approuve notre projet tout comme Madame Finet et confirme qu'il ne faut pas tarder.

Madame Finet fait remarquer que l'on peut bien donner un peu de son temps quand les autres ont donné leur vie. On trouve bien de l'argent pour la guerre 14/18 mais pas pour 39/45. Il faut se battre pour ne jamais revoir ça.

Un courrier va être adressé à Madame Fouré pour qu'elle intervienne également pour obtenir un rendez vous avec quelqu'un du Conseil Régional. L'assemblée est unanime.

La liste des membres sortants, tirée au sort a été reconduite à l'unanimité moins une abstention.

Le rapport moral soumis à l'approbation a été adopté à l'unanimité.

Rapport financier

Le rapport financier est établi du 1er novembre 2015 au 31 décembre 2016. La date de l'Assemblée Générale a été changée pour travailler sur une année civile.

La trésorière, Madame Annick Saguez, a expliqué les chiffres des différents postes. Au niveau de la subvention du Conseil Départemental de 2015 s'élevant à 250€, celle-ci a été versée en février 2017 et n'apparaît donc pas dans les comptes.

Le rapport financier a été soumis à l'assistance et adopté à l'unanimité.

Questions diverses

Le montant de la cotisation n'a pas été augmentée, par contre les personnes souhaitant faire un don sont les bienvenues.

La cotisation est de 16€ pour un couple - 10€ pour une personne seule et 2€ pour les étudiants.

Monsieur Frédéric Bureau, directeur de l'ONAC a tenu à lire une lettre de remerciements concernant l'ensemble des personnes travaillant pour le Centre de Mémoire et d'Histoire.

Fin de la réunion à 12h15.

Une remise de gerbe a eu lieu au Monument aux Morts de Camon dès la fin de la réunion.

Au retour, un pot de l'amitié a été servi par la municipalité de Camon suivi d'un repas.